

DEVOIR SURVEILLE N° I

PHILOSOPHIE

Durée : 3H30

Coefficient : 2

SERIES : C-D

EXERCICE 1 : OBLIGATOIRE (4 Pts)

- Ecris vrai ou faux devant les propositions suivantes selon le cas (2Pts)

1	Freud et Leibniz sont favorables à l'idée d'un inconscient psychique	
2	Pour les philosophes du contrat la vie en société est naturelle.	
3	l'introduction du commentaire de texte philosophique est l'étape qui évalue la portée du texte	
4	Tous les Etats sont des nations	

Relie chaque mot à la définition qui convient (2Pts)

L'anarchisme	Doctrines philosophiques qui privilégient la raison
Conscience	Courant de pensée qui se fonde sur le rejet de toute autorité et qui privilégie la liberté et l'initiative individuelles.
Autrui	Faculté de discernement et de connaissance
Rationalisme	Mon prochain, mon semblable

EXERCICE 2 : AU CHOIX (16 Pts)

La dissertation philosophique

Pendant l'examen blanc régional, ton professeur de philosophie te propose le sujet suivant : **faut-il être seul pour être libre ?**

Résous le problème que pose ce sujet dans une production argumentée.

DEVOIR SURVEILLE N° I

Commentaire de texte philosophique

L'homme est libre ; sans quoi conseil, exhortation, préceptes, interdictions, récompenses et châtiments seraient vains. Pour mettre en évidence cette liberté, il faut remarquer que certains êtres agissent sans jugement, comme par exemple la pierre qui tombe ; il en est ainsi de tous les êtres privés du pouvoir de connaître. D'autres agissent d'après une appréciation, mais qui n'est pas libre, par exemple les animaux : en voyant le loup, la brebis saisit par un discernement naturel, mais non libre, qu'il faut fuir ; en effet ce discernement est l'expression d'un instinct naturel et non d'une opération synthétique. Il en est de même pour tout discernement chez les animaux. Mais l'homme agit par jugement, car c'est par le pouvoir de connaître qu'il estime devoir fuir ou poursuivre une chose. Et puisqu'un tel jugement n'est pas l'effet d'un instinct naturel, mais un acte de synthèse qui procède de la raison, l'homme agit par un jugement libre qui le rend capable de diversifier son action. En effet, à l'égard de ce qui est contingent, la raison peut faire des choix opposés, comme le prouvent les arguments des dialecticiens et les raisonnements des rhéteurs. Or les actions particulières sont, en un sens, contingentes ; aussi le jugement rationnel peut-il les apprécier diversement et n'est-il pas déterminé par un point de vue unique. Par conséquent, il est nécessaire que l'homme soit doué du libre arbitre, du fait même qu'il est doué de raison.

Thomas d'Aquin, *Somme théologique*, éd. du Cerf, Paris, 1984-1986

Fais l'étude ordonnée de ce texte et dégage son intérêt philosophique.